

## **QUEL EST LE CONTEXTE?**

## L'Euregio Meuse-Rhin est l'une des plus anciennes formes de coopération transfrontalière en Europe.

Créée en 1976, l'Euregio Meuse-Rhin réunit côté belge la Province du Limbourg, la Province de Liège, la Communauté germanophone, côté néerlandais le sud de la Province du Limbourg, et côté allemand la Regio Aachen, association allemande constituée des collectivités territoriales de l'agglomération d'Aix-la-Chapelle.

Forte d'une coopération institutionnelle multithématique dans un espace de villes moyennes densément peuplées au centre de l'Europe de l'Ouest, la région est également riche en initiatives informelles de coopération plus sectorielles.

TTR-ELAt (Top Technology Region/Eindhoven-Leuven-Aachen Triangle), dont le périmètre diffère de celui de l'Euregio, est ainsi née en 2009 de la fusion de TTR et ELAt, deux projets à dimension économique dans une région considérée par l'OCDE comme «innovation leader» (siège de Philips à Eindhoven) et bénéficiant d'un tissu dense de PME, de start-ups innovantes et de centres universitaires de R&D.

La première initiative correspond à la prise en compte stratégique par le gouvernement néerlandais du rôle prépondérant et du potentiel de la Province du Limbourg en matière d'innovation et de nouvelles technologies pour l'économie nationale.

La seconde renvoie à un projet de 2004 des municipalités d'Eindhoven, de Leuven et d'Aix-la-Chapelle visant à renforcer la coopération économique et les projets d'innovation transfrontalière entre les trois villes, initiative qui a progressivement bénéficié du concours d'acteurs locaux et régionaux, notamment des universités. TTR-ELAt a donc permis de manière concrète de développer les complémentarités régionales dans les principaux domaines d'expertise communs: la chimie, les matériaux innovants, les systèmes high-tech et les sciences de la vie<sup>135</sup>.

<sup>135</sup> Source: Étude OCDE sur l'innovation régionale